

LA IDEA

SEMANARIO REPUBLICANO

Sr. D.

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
HORNO DE LOS BIZCOCHOS, 19, TELÉFONO 133.

La correspondencia referente á suscripciones, anuncios, etc., debe dirigirse al Administrador. La política, literaria ó de redacción, se enviará al Director de este semanario. Los originales que se remitan estarán firmados y no se devuelven publiquesen ó no.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo un trimestre.. 1'25 pesetas.
Fuera de la capital, id... 1'50 »
Número suelto..... 0'10 »
Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago adelantado.

Memorial lastimoso.

Estamos acostumbrados á leer en *El Heraldo Toledano* protestas de independencia política, á las que en verdad no hemos dado nunca gran valor, porque aquí todos nos conocemos y cuando no, se adivina con facilidad el móvil que al vecino de enfrente impulsa.

Periódico que constantemente ataca á los republicanos, mortifica á los liberales, pincha á los mauristas, saja á los partidarios del Sr. Cordovés, representante de los conservadores ortodoxos, y sin perdonar á los carlistas se hace solidario de especial política vinculada en algunas personas, muy contadas por cierto, no sabemos como se las arreglará para convencer al público de que es independiente.

Poco importa esto á nosotros que aun á riesgo de equivocarnos, y no sucede así, hemos dado hace tiempo al colega local la filiación que legítimamente le corresponde.

Hasta ahora hemos tolerado esas minucias, y alardes de salvación de *El Heraldo Toledano*, porque nada nos interesaba y creemos que con nosotros, á casi toda la opinión pública.

El anterior número del periódico local dedica su artículo de fondo á examinar las próximas elecciones municipales, y parece el trabajo periodístico hecho para sugestionar ú ofuscar al Gobernador civil señor Coello.

En los primeros párrafos resulta demostrada su independencia política, porque haciendo descarga cerrada contra los republicanos, lógicamente se manifiesta monárquico, y si es una cosa, deja naturalmente de ser la contraria, y por tanto no puede hablar en nombre de esa opinión neutra, cuya representación de una manera indirecta se atribuye.

No lo sabíamos, pero estamos enterados por *El Heraldo Toledano* de que el partido republicano vive por obra y gracia del Sr. Benegas, á cuyos conjuros ha surgido nuestra fuerza política, que en honor de la verdad, nada tiene que agradecer á dicho señor.

Ha olvidado sin duda el colega como sin apoyo de ninguna clase y sin subasta de votos, salieron de las urnas los Concejales republicanos y no pueden decir otro tanto los monárquicos, porque nos sería fácil contradecirlos.

Alcalde era en 1899 el Sr. Benegas y Alcalde es en la actualidad, y á juicio del *Heraldo* ocurrirán cosas orrendas, si preside las elecciones dicho señor, porque está amenazada la paz pública y la buena administración municipal, si triunfan los republicanos en las elecciones municipales.

En la oposición de tan poca valía, que no nos molesta, pero conviene hacer constar, que pensando tan desacertadamente como el colega, ningún republicano debe ser Concejal, y es claro, que si se le reserva para los cargos pasivos, habría de renunciar á

ser español, para que no se le tome siempre como bestia de carga.

Es esto llanamente hacer insana excisión en los españoles, relegándonos á la categoría de párias, excitando el espíritu de bandería ó de partido y relegando, en último término, la idea de patria, que muy á gusto suyo estaría constituida por unos cuantos caballeros particulares.

El concepto de patria, en lo colectivo, es anterior á todo, y no puede invocarse para los que la constituyen, otro interés más supremo, pudiendo participar, por tanto, en su recta administración, todos los que en el país hemos nacido, ó en otros términos, es la teoría propagada, pero no cumplida, por los amigos de *El Heraldo*, de que en las puertas del consistorio deben dejar todos los Concejales su filiación política.

Hay tela para largo y no podemos restar á nuestros lectores espacio que se necesita para otras cosas, pero no hemos tampoco de terminar sin decir claramente lo que el artículo de cita supone, y oponer á los pensamientos del colega nuestras rotundas afirmaciones.

El partido republicano en Toledo, no vive ni por el temor que al *Heraldo* inspire, ni por la protección ajena (que no necesita), sino por su propia virtualidad.

El susto que nuestro compañero pasa y la advertencia inoportuna que hace al Gobernador, suponen claramente una invitación á la inmoralidad política, porque pedir se deponga anticipadamente á determinadas autoridades, antes de las elecciones, es escribir entre paréntesis, que habría otras personas más capaces de la coacción, y mucho cuidado con lo que se hace, porque á nuestra vez, prevenimos al señor Gobernador, que en lo administrativo, el partido republicano es un auxiliar desinteresado del que mejor procure el bien general, pero no ha de consentir en merma de su decoro, que los jaleadores de pequeños enconos, proporcionen días desagradables á esta población, que bien pudiera suceder.

Es, para terminar este artículo, un pequeño pleito el que incoa *El Heraldo Toledano*, reducido á pedir la destitución del Alcalde Sr. Benegas, y para esto, basta que haga la solicitud en el papel correspondiente, pero no traiga y lleve, como pretexto, el nombre de un partido serio y respetable como el republicano lo es.

Y sobre todo, no hable en tono tan lacrimoso, que bastantes tristezas nos proporcionan los partidos gobernantes.

En España no se recompensa bien á las plañideras ni á los llorones.

Los Socialistas.

RUMBOS NUEVOS

—¿Qué queréis los republicanos, que renunciemos á nuestra personalidad é independencia, que nos su-

memos á vosotros, que desaparezcamos, que nos anulemos?

No es eso, mis buenos compañeros: no basta crearse una razón de la enemiga, para que esa razón exista. Y es muy lamentable vuestro empeño en ver en frailes orondos y lirondos gente descomunal y endiablada; en sencillos molinos de aire, gigantes que os retan desaforados con descompuesto ademán.

Entre los republicanos los habrá más ó menos radicales, colectivistas ó individualistas más ó menos atenuados, habrá diversidad de escuelas, diversos matices, pues aunque constituyamos un solo partido en la oposición, representamos mucho más, somos un Régimen; pero nadie quiere que renunciéis á vuestra personalidad, que os anuléis como partido político. Todos (los que piensan), conocen que vuestros principios y acción son, no antitéticos ni mucho menos, pero sí fundamentalmente distintos de los nuestros, en cuanto republicanos, no en cuanto socialista (el que lo sea), pues republicanismo y socialismo son términos, no sólo compatibles, sino en cierto modo, inseparables.

Nosotros somos un partido cuyo fundamento y objeto es el progreso político como medio de llegar á todos los progresos. El fundamento del vuestro es el progreso del proletariado en el orden económico, la lucha de clases; aceptando la política tal cual se realiza en el estado actual de las cosas humanas, como arma de defensa en esa misma lucha. Es decir, nuestro campo de acción y nuestro fin inmediato, en sí mismos, son esencialmente políticos; los vuestros son esencialmente económicos. Mas unos y otros tenemos un objeto y un fin general, un gran fin: el progreso en todas sus manifestaciones, el mejoramiento de la condición humana.

—¿La diferencia de esferas en acción, la diversidad de medios es suficiente á explicar antagonismos inexplicables?—No lo puede ser, no lo es. Y cuando hay una gran finalidad común, no sólo no los explica, sino que los condena, los reprueba enérgicamente.

Y no obstante, el partido socialista español hizo de su biliosa intransigencia, de su acrimonia para con los afines, una especie de muralla de la China, á cuyo abrigo ha venido viviendo la vida casi vegetativa del molusco.

¡Así ha hecho tales progresos!... precisamente en un país abonado para la germinación de la semilla, depauperado, «sobrio» (¡famoso enfemismo!), es decir, hambriento de un hambre secular; entre unas masas instintiva, más que conscientemente divorciadas del espíritu reaccionario y con una gran dosis de desengaño respecto á unos y á otros y á todos. Esto sin contar con la fuerza de su situación, con la poderosa virtualidad de la idea que, en el tiempo, por sí mismo se impone....

He aquí algunos párrafos de la reciente carta de Bebel, el gran maestro del socialismo alemán: «Que ustedes en España dado lo atrasado de la situación política de ese país presten su concurso á los partidos burgueses más avanzados, está en su interés porque cada progreso que la sociedad burguesa realice hacia su completo desenvolvimiento es una ventaja para la Democracia Socialista....» «Por eso debemos, por ejemplo, presentarnos solos en las elecciones SIEMPRE que creamos que es posible obtener un resultado satisfactorio. Siendo demasiado débiles para luchar solos, podemos pactar con el partido burgués que más se aproxime á nuestras ideas, aunque con la garantía de que hemos de compartir el éxito....» «Tal es en pocas palabras la táctica á la que el partido socialista alemán debe las victorias obtenidas.»

Huelga el comentario.—En la táctica del socialismo alemán nos inspiramos nosotros los españoles—decían.

Y aun después de la famosa epístola á la Revista Socialista, quedan algunos recalitrantes impenitentes que votan contra la proposición Quejido, considerándola—dicen ellos—un gran desacierto, funesto para el partido obrero.

No quisiera yo que en todas estas consideraciones vieran mis queridos amigos de la agrupación toledana, otra cosa que advertencia, sincera, sí, pero verdaderamente cariñosa, ya que aquella proposición fué aprobada por una respetable mayoría y es de esperar que le sea favorable el prebiscito del partido.

Cuanto á esta agrupación local, tengo por seguro que su alto y certero sentido político la aprobará unánimemente. Y yo que conozco la suma de actividad que los socialistas toledanos, en su modesta esfera, ponen al servicio de la causa sus entusiasmos, su noble ardor de neofitos de una idea nueva, yo tanto como ellos mismos, como todos me felicito.

Al fin, el socialismo español, se despoja de su acrimoniosa esquivez extremada respecto á los afeos, no huye su contacto.... deja de temer al aire, busca la vida....

—«Además, el Comité Nacional hará gestiones para establecer con la representación de los partidos republicanos unidos una alianza que prepare los medios con que atender á las contingencias del porvenir político de la Nación»—Así se establece en la referida proposición de Antonio García Quejido.

El socialismo español, pues, enfile un nuevo rumbo. De hoy mas todos podremos ir del brazo... é iremos.

Iremos al combate y á la victoria. Una radical transformación con imperiosa urgencia, se avecina y se impone en nuestro estado político. Hay algo que está en la conciencia pública, algo que está en el aire... y que ha de estallar cuando muchos menos lo pensemos.

¿Y habríamos de permanecer de brazos cruzados?

MAGDALENO DE CASTRO.

Tiro rápido.

Tres meses faltan para las elecciones municipales y á los hombres de la situación no les llega la camisa al cuerpo.

Por eso se previenen sin reparar en los medios, ni se detienen en cometer todo género de abusos, maldades é ilegalidades.

No importa la Constitución.

Lo importante es el auxilio de Romanones.

Pero con eso y todo..... nones.

Continúan las denuncias contra los periódicos republicanos, así en Madrid como en provincias.

En los *meetings*, se prohíbe hablar de todo y se corta la palabra á los oradores en cuanto pronuncian una que aluda al régimen.

Ni aún de la revolución francesa se puede hablar.

Y es que la palabra revolución excita los nervios y paraliza la sangre de nuestros gobernantes de verano.

Olvidan que lo que ha de ser será, como dicen los árabes.

¡Guerra á los republicanos!

Ese es el grito de la actual situación, y á el responden socialistas, obreros y carlistas preparándose á darnos sus sufragios en todas partes.

Está visto que ciertas cosas sólo se sostienen por auxiliares y medios muy conocidos de la opinión pública.

Que se escama..... y las cañas se vuelven lanzas.

Un periódico local solicita la destitución del Alcalde por creerle afecto á los republicanos, á quienes quiere proteger.

¡Horror! ¡Que cosas se escriben!

Ni que estuviéramos en Babia. El actual Presidente del Ayuntamiento y el Sr. Gobernador, están dispuestos á reventarnos.

Si pueden; que allá veremos.

Añade la citada publicación, que por aquellas causas los partidos monárquicos están dispuestos á retraerse en la próxima campaña electoral.

¿Pero cuantos son los monárquicos en Toledo?

Media docena de canalejistas, tres docenas de liberales y dos de conservadores.

Y eso no va á ninguna parte.

Hablar de los partidos defensores de la Monarquía en esta capital excita la hilaridad.

Los liberales, andan dando tumbos faltos de cabeza y de pies; los conservadores divididos por gala en tres grupitos y los canalejistas.... van á cualquier parte,

Detrás de sí no tienen á nadie.

Solo las conciencias que puedan corromper y cuatro amigos.... de todo el mundo.

Si obreros y trabajadores no se dejaran seducir por la fuerza, por el halago, por la dádiva por el dinero. ¿Cuantos votos alcanzarían juntos liberales y conservadores en Toledo.

Una exigüa minoría, tan exigüa, que causaría vergüenza.

El Sr. Benegas fué republicano, hoy es maurista enragé y comulga al lado del Sr. García Alix y el ex republicano Sr. Villaverde.

Por lo demás, en los partidos del turno en esta ciudad, se cuentan muchos, muchos que fueron republicanos y hoy son cualquier cosa, pero dispuestos siempre á ser republicanos otra vez.

En cuanto vean maduras las brevas.

Las nuevas disposiciones sobre enseñanza militar, han quedado en suspenso para ser mejor estudiadas.

Por ahora no se crea la Academia general Militar y la próxima convocatoria se regirá por el anterior programa.

Mucho sentimos la dilación.

Nuestro gozo en un pozo.

La feria se presenta bien, y según las muestras, la afluencia de forasteros y la animación van á ser grandes.

A divertirse pues, á bailar y olvidar en estos días, para no aguar la fiesta, que vivimos bajo el poder de los clericales conservadores.

Plaga peor que las siete del Egipto.



GRANDIOSO PROYECTO

Puede así llamarse, en justicia el concebido por el ilustrado Capitán de Infantería, Sr. Moreno Sarraís, y expuesto en un opúsculo, que gratis, profusamente ha circulado, con el título *A Toledo*.

Los hombres mediocres, los acostumbrados á la pasividad y los que tienen la inercia por hábito, es posible se aterren ante la grandiosidad de la empresa que quiere poner al servicio de Toledo, 20.000 caballos de fuerza eléctrica, producidos por el motor natural hidráulico.

Los pusilánimes no podrán oponer otro argumento sino el pueril de que se va á descortezar un terreno, á cuya monotonía y á cuya infertilidad, estaban acostumbrados; pero los que piesen más alto no pueden menos de aplaudir una idea que tiene como rasgos generales los siguientes: riego y fuerza como aspiración y como medios de conseguir-

la; construir en el caserío de Velilla un canal derivado de la margen derecha del Tajo, cuya extensión de 13.693 metros, daría facilidades al riego de las tierras adyacentes y cuya brusca caída en el arroyo del Aserradero, produciría aproximadamente los 20.000 caballos de fuerza á que nos hemos referido.

La riqueza de los pueblos consiste hoy, en general, en la producción económica de agentes de fuerza indispensables á la multitud de industrias que la vida moderna necesita, y la resultante del proyecto que nos ocupa, sería ofrecer á cuatro céntimos de peseta por hora el caballo de fuerza, ó lo que es lo mismo, á la séptima parte de su coste actual.

El propósito está exornado con un gasto inicial de ocho millones de pesetas próximamente, que en esta ciudad quedarían, sobre todo, en provecho de los cientos de obreros que habrían de concurrir á la construcción y desarrollo de las obras.

Aparte de estos millones de pesetas, que aun siendo muchos resultan solo un detalle, es incalculable la riqueza positiva que el tal proyecto produciría á Toledo, y ya imaginamos á nuestra población industrial y rica, como la naturaleza la ha dado medios para serlo.

Pide el autor del pensamiento apoyo moral y no ha de escatimárselo, sino por el contrario ofrecérsele por todos los buenos toledanos, y los partidarios del quietismo, si incapaces de altas concepciones, por lo menos que no las dificulten en daño de todos.

Para obras de tan gran utilidad, como la que persigue el Sr. Moreno Sarraís, á quien felicitamos, LA IDEA está pronta y decidida y vota en su favor.

DE COLABORACIÓN

POR LA VERDAD Y LA JUSTICIA

El certamen de muñecas, que como festejo para premiar á las niñas aplicadas de las Escuelas municipales, ha de celebrarse en el Pabellón del pueblo el día 21 del actual, responderá difícilmente tanto en el orden moral como en el social, á la noble idea de sus iniciadores.

Doscientas lujosas muñecas para premio á las niñas escogidas, y otras tantas niñas pobres que se quedan sin una más modesta que satisfaga, siquiera en parte, sus infantiles anhelos, suponen dos circunstancias verdaderamente sensibles que no deben perderse de vista y que sometemos á la consideración de todos los ricos, de todos los que algo poseen y de todos los que con buena voluntad pueden contribuir á remediar el mal que lamentamos. Una gran indiferencia social para el estado de ánimo que haya de crearse en el ser moral de aquellas niñas, y una evidente arbitrariedad en el reparto que ha de ser motivo de molestia para las familias, son las circunstancias á que nos referimos.

Porque no hay que hacerse ilusiones entre las trescientas, cuatrocientas ó quinientas niñas de las Escuelas municipales, el número de las que rigurosamente se hayan hecho acreedoras á premio, tiene que ser con toda evidencia mucho más limitado. En toda colectividad escolar, la cifra de los que se distinguen es siempre pequeña, como lo es también la de los ineptos; la masa, el núcleo más importante es el mediocre, del cual tanto ó más que de los sobresalientes, han de salir los que con el tiempo han de reemplazar á los intelectuales del día y á los que forman la parte directora de la sociedad actual. Hablar de las niñas aplicadas que han merecido las doscientas muñecas lujosas, es forzar la máquina para hacer lo que se quiera con más buen deseo que acierto. La des aplicación.... ¡Que concepto más lato! Sería muy curioso averiguar la parte de responsabilidad que en ella cabe á cada niña desaplicada; sería muy interesante penetrar en las celdillas de cada cerebro infantil é inquirir allí porqué en la constitución química de su protoplasma y en la evolución morfológica de su anatomía no había más fósforo ó más expansiones nerviosas, más actividad en el desarrollo ó más detención de éste.

Pero la aplicación, se me dirá, es un esfuerzo, y lo que se premia no es la inteligencia, es la voluntad, es el trabajo. ¡Ah! si fuera así, cuantas veces veríamos premiado al niño que dentro de sus facultades se esfuerza, sin conseguirlo, por llegar á donde fácilmente llegarán sin trabajo algunos de sus alegres compañeros, más afortunados ó mejor dotados por la naturaleza.

Hay que dejar de hablar de las sobresalientes y volver con el corazón á las niñas que se han quedado sin muñeca, á esas niñas, pobres, modestamente vestidas, que nunca llegarán en su infantil inteligencia á comprender porqué ellas no tienen una ahijadita mejor ó peor vestida, con la cual puedan compartir sus juegos y sus caricias.

Las almas resultan como se han forjado en el ambiente social y es muy de temer, que las de esas niñas, fuertemente impresionadas, sientan algún día el germen de la pasión que forma con el tiempo el concepto real ó equivocado de las deficiencias sociales y de la humana justicia.

Aparte de esto, si como premio se han podido otorgar esas muñecas, como festejo no ha podido hacerse tal regalo: el festejo ha de expresar siempre el bien colectivo, la alegría general y ciento ó doscientas niñas más ó menos molestadas por un número del programa de las ferias, no puede dar fe en su ánimo de la existencia de tales festejos.

Y después de todo el lujo desplegado por las bellas y caritativas donantes en el vestido y ajuar de las muñecas, todavía estimulado por la satisfacción de los premios ofrecidos, quizás dé un resultado contraproducente. ¡Ojala nos equivoquemos!

Muñeca de esas habrá que entrará antes de terminar la feria en un pobre baul de donde no saldrá más que para producir la admiración de las comadres del barrio.

Las niñas tendrán que jugar con las muñecas que ellas inventen.

Con lo cual y como resultado práctico, se habrá conseguido que la mayor parte se queden iguales, pero convencidas muchas de que han sido víctimas de la injusticia social.

FERNANDO SÁNCHEZ.

MOVIMIENTO REPUBLICANO EN LA PROVINCIA

NAVALMORALES

Ha quedado constituida la Organizadora municipal en esta forma:

Presidentes honorarios, D. Nicolás Salmerón y D. Rafael María de Labra; id. efectivo, don Juan Romero; Vicepresidente primero, D. Francisco Arroyo; id. segundo, D. Rufino Fernández; Vocales, D. Justo Pavón, D. Hermenegildo Fernández, don Santiago Muñoz de la Torre, D. Antonio Pérez de Vargas, D. José Antonio Sánchez, D. Leonardo González; Secretarios, D. Indalecio Martín y don Deogracias González.

ILLESCAS

El Comité republicano de esta villa se ha constituido en Comisión organizadora de distrito electoral de Diputados á Cortes, aprestándose á realizar una fecunda campaña de organización así que haya pasado la época de las faenas agrícolas.

En uno de los próximos números publicaremos los nombres de los señores que la componen

*
**

Para rectificar errores cometidos involuntariamente al publicar los nombres de los correligionarios que componen la Comisión municipal organizadora de Camuñas, repetimos su composición que es como sigue:

Presidente, D. Lorenzo Sahagún Romero, Concejal y ex Alcalde; Vicepresidente, D. Zoilo Sánchez Calle, Concejal; Secretario, D. Eugenio Gallego, ex Alcalde; Vocales, D. Luis Villaseñor y de la Oliva,

ex Alcalde; D. Eladio Gómez Rubio, ex Concejal; don Pedro Sahagún Romero, id.; D. Julián Consuegra, id.; D. Segundo Sánchez, id.; D. Saturnino Panzano, id.; D. Cirilo Palomo, id.; D. Ramón Layos, id.; don Benigno Escribano, ex Alcalde, ex Juez Municipal y Presidente del Comité anterior; D. Antonio Salas, ex Concejal y D. Faustino Aranda, id.

Sección literaria.

POR LA CAUSA

Á D. JOSÉ QUILXS PASTOR

Tras la barricada, deshecha á balazos,
se halla el voluntario,
por sus ideales, que son la República,
con tesón luchando.

Para cuando caiga, tiene la bandera
tendida á su lado,
pues quiere el valiente á su cuerpo sirva
de triste sudario.

Por más que está solo el bravo guerrero,
no siente desmayos,
porque á toda costa quiere que su causa
venza á los tiranos.

Un traidor balazo hace que el fusil
caiga de sus manos,
y él, en la agonía, con voz ronca dice:
¡adelante hermanos!

ISAAC ANTONINO.
(Director de *La Lealtad*.)

Puertollano.

RÉGIMEN DE BARBARIE

En el Manicomio; en el *spoliarium* de las inteligencias perturbadas; en el depósito donde van á parar los *dehritus* intelectuales de cerebros sometidos á grandes conmociones; en el sitio que debiera ser de paz y reposo espiritual para devolver por este medio muchos seres desgraciados á la vida inteligente, se apalea, se maltrata y se lacera á los clientes desafortunados que allí vegetan.

Se entiene en Frenología que la sustracción á las grandes emociones, el reposo intelectual, la dulzura, la bondad, la mansedumbre y el asiduo cuidado á cada uno de los reclusos, según su personalidad especial y aparte las reglas higiénicas generales, son los reactivos para conseguir llegue un rayo de luz á las mentes perturbadas.

Esta terapéutica moral y humana muy de acuerdo con el *contraria contrarius curantur*, se funda racionalmente en conseguir por procedimiento evolutivo, una reacción que oponer á la revolución trastornadora del *mens integro*.

A este fin, muchas generaciones de hombres, han dedicado su vida y estudios para bien de la humanidad, dejando como secuela de su labor, leyes y preceptos inquebrantables en buena moral.

Ferri, Lombroso, Mata, Ezquerdo, los atletas del saber y del bien, quedan anulados por el látigo de un bruto, que con la fusta en la mano destroza á golpes el código que compusieron los sabios.

No parezca largo el exordio para vituperar, que en el Manicomio provincial, llamado Nuncio, se ha golpeado haciéndole víctima de múltiples lesiones, todavía demostrables por inspección ocular, á un demente tranquilo, inofensivo, de los llamados inertes; de los que jamás han alterado la paz de la casa, con impulsiones ni exabruptos.

Se llama el lesionado Hilario Arellano, y los parientes doloridos por el mal trato, han expuestos su queja á la Comisión provincial, pero no es tal cosa suficiente, porque hiriendo y maltratando á un loco pacífico se vulneran altos sentimientos de humanidad y se malversa la confianza pública.

Debe en estos casos pedir vindicación y justicia la opinión, y decir muy alto á la Diputación provincial, guardadora de aquella santa casa, cual es su

deber, que consiste, cuando mehos, en separar de la asistencia facultativa, en la que es mal auxiliar un miembro completamente inútil y perjudicial para llenar sus altas abligaciones.

Sólo así se demostrará que no padecen mayores vesanías los guardadores, que los guardados en el Manicomio de esta provincia.

Crónica.—Información.

Administración.

Encarecemos á los abonados la conveniencia de que satisfagan sus descubiertos, para que la marcha de este semanario tenga la normalidad necesaria.

Se ha recibido en esta Redacción el semanario republicano *Gente Nueva*, de Valdetorres, Badajoz y *Gent Nova*, de Badalona, Barcelona.

Sean bien venidos.

Estábamos en lo cierto dudando que durante las ferias actuase en nuestro Coliseo la Compañía lírica que dirige el tenor Sr. Casañas.

En efecto, parece están rotas las negociaciones que para tal fin existían entre dicho artista y la empresa del teatro de Rojas.

En contra de lo que se creía, el nuevo Ministro de la Guerra Sr. Martitegui, no es resuelto partidario del Colegio general Militar, porque cuando menos ha aplazado su creación para después de un estudio detenido y maduro del asunto.

Los inmediatos exámenes por tanto, tendrán lugar en cada una de las Academias especiales militares, y así lo ordena una reciente disposición oficial.

Tenia Toledo su esperanza puesta en la instalación del Colegio Militar y no es de extrañar por tanto, el disgusto, que tal contrariedad ha producido á nuestros paisanos.

Los agricultores que lo deseen, pueden dirigirse á la Jefatura Agronómica de esta provincia, donde gratuitamente se les darán semillas de trigos seleccionados, que han sido recolectados en el campo de esperiencias agronómicas de esta ciudad.

Interesa la noticia á los que procuren conseguir excelente clase de trigo.

El día 24 del corriente mes y hora de las diez de la mañana, se verá en esta Audiencia, ante el Tribunal provincial, el pleito contencioso-administrativo, sobre ensanche de la calle de la Granada.

Lo recordamos, porque este asunto agitó mucho la opinión pública, cuando fué planteado en el Ayuntamiento.

Según acuerdo tomado por el Concejo en la anterior sesión, el cartel original de la feria, hecho por el Sr. Vera, será motivo de una rifa, para con su importe hacer un obsequio al autor.

Nos parece bien el pensamiento, pero insistimos en que el mejor obsequio consistiría en entregar al distinguido artista el producto neto de la rifa.

Ya que para todos hay elogios en los medios de anunciar la feria, justo es también tributarlos á los operarios de la casa Viuda é hijos de J. Peláez, casi todos queridos amigos nuestros, que con mucho gusto y arte han confeccionado el vistoso programa de bolsillo.

En la Sala Capitular de este Ayuntamiento tendrá lugar, durante todo el día 16 del actual, la exposición de muñecas vestidas que muchas señoritas de esta población regalan á las niñas pobres de las Escuelas municipales.

Invitamos á nuestros lectores á que visiten la exposición, y podrán solazarse con los alardes de artística indumentaria, en que abunda este genial concurso.

Por ser festivo mañana y para no interrumpir el legítimo descanso de los obreros, anticipamos en un día la publicación de este número.

Movimiento obrero.

Con el título de *Guttenberg*, se constituyó el 7 de los corrientes en esta capital, la Sociedad de resistencia compuesta de obreros pertenecientes al Arte de Imprimir, siendo proclamada la siguiente Junta directiva:

Presidente, D. Juan del Prado; Tesorero, D. Manuel Yébenes; Secretario-Contador, D. Julián Lugo; Vocales, D. Luis Arce y D. Juan de las Hazas.

Este año ha tenido suerte el Ayuntamiento, pues además del cartel de la feria generosamente ofrecido por el Sr. Vera, también con igual generosidad el Concejal republicano D. Blas Yela, había presentado otro boceto trazado con motivo de asuntos toledanos, y cuya factura y composición son muy agradables y el colorido bastante acertado, según el decir de los que de arte entienden.

Sólo hasta el 20 del actual se expenderán en la Conserjería del Casino Republicano, tarjetas postales, á tres tintas, con los colores de la bandera republicana española y la fotografía del Sr. Salmerón. Cuesta 10 céntimos cada cartulina.

En pro de la Agricultura.

Por iniciativa de la Cámara Agrícola de Madrid y de la Asociación de Agricultores de España, se celebrarán en Noviembre próximo, bajo el patrocinio de los poderes públicos, un concurso de obreros agrícolas de las cinco provincias de Castilla la Nueva y un certámen de máquinas dedicadas al cultivo, en el que pueden tomar parte todas las casas constructoras nacionales y extranjeras.

Siempre hemos dedicado preferente atención á los intereses de la agricultura, base de la riqueza nacional, y por eso daremos á conocer cuando los recibamos los reglamentos de ambos concursos.

La Secretaria de la Cámara Agrícola Matritense (Campomanes, 12, bajo), facilitará detalles y responderá á las consultas que se la formulen, cuando sean pertinentes á dichos certámenes, que tendrán lugar en la capital de España,

En el Casino Republicano quedan á la venta tres ejemplares de la historia contemporánea «Ruiz Zorrilla», de que es autor nuestro amigo y correligionario D. Emilio Prieto y Villarreal, ex Comandante de Caballería.

Tenemos á disposición de nuestros lectores, por el precio variable de 10 y 20 céntimos de peseta, ejemplares en forma de folleto, de los discursos pronunciados en las actuales Cortes por los Sres. Salmerón, Menéndez Pallarés, Zulueta y Melquiades Alvarez, y otro opúsculo titulado «Instrucción para la organización del Partido Republicano», muy útil á nuestros correligionarios y á los Comités.

En los envíos para fuera de esta capital, los gastos de remisión son de cuenta del peticionario.

Para mayor comodidad, la «Revista de Legislación», San Bernardo, 8, Madrid, ha impreso cuadernos de cédulas del Censo Republicano, que se venden á peseta el ejemplar.

En el mismo sitio puede pedirse también, al precio de 2 pesetas, el libro de la Asamblea, que tendrá más de 700 páginas.

Los suscriptores que deseen adquirir algún ejemplar de la 25.^a edición de «La Religión al alcance de todos», por D. B. H. de Ibarreta, pueden dirigirse á nuestra Redacción ó á la de *El Motín*, Ruiz, 4, Madrid, y del precio, que es de dos pesetas, se hará el descuento del 25 por 100.

Nuestro distinguido amigo particular, D. Eduardo Muñoz Escribano, Edil á quien conceptuamos de

los más ilustrados del Ayuntamiento, ha sido nombrado Magistrado suplente de esta Audiencia.

Por tan justo nombramiento felicitamos al señor Muñoz, que por incompatibilidad deja en el Municipio una vacante de Concejal.

Del notable cartel de la feria, cuyo autor es el Sr. Vera, hemos recibido un ejemplar que debemos á la atención del Sr. Alcalde.

Mil gracias.

Continuando sus amabilidades para con la prensa local el Alcalde D. José Benegas y Camacho, nos ha remitido cuatro programas de bolsillo y dos bonos de la limosna que ha de repartirse en la próxima feria. No olvidaremos esta cortesía.

Nuestro correligionario D. Mateo Fernández, ha trasladado su taller de hojalatero y vidriero á la plaza de la Magdalena, núm. 7.

A ruego de muchos suscriptores que tienen incompletas sus colecciones, y aunque no pensábamos ya volver á ofrecerlos, durante todo el mes de Agosto venderemos en esta Administración los ejemplares atrasados de LA IDEA que se sirvan pedirnos.

Correspondencia administrativa.

Comité de Unión Republicana, de Bargas.—Pagó 1'50 pesetas por suscripción de 1.^o de Julio á fin de Septiembre 1903.

D. Vicente Pleite, id.—Pagó 3 pesetas por suscripción de 1.^o de Abril á fin de Septiembre 1903.

D. Blas Paz López, id.—Pagó 3 pesetas por suscripción de 1.^o de Julio á fin de Diciembre 1903.

Cajón de Feria.

Se vende uno de inmejorables condiciones.

Armadura de hierro y madera, desmontable y transportable con gran facilidad.

Muy apropiado para ambulancia y puesto fijo. Construcción muy sólida y elegante.

Para verle y tratar de él, en la Redacción de este periódico informarán.

RED TELEFÓNICA DE TOLEDO

En el sorteo de la Lotería Nacional del día 10 del actual, ha correspondido el regalo de esta red á D. Angel Clavo, que entre otros tiene adjudicado el núm. 539, igual al formado por las tres últimas cifras del 7.539, agraciado con el premio mayor y ha elegido

UNA DOGENA PAÑUELOS HILO

del establecimiento de D. Ramón Domínguez, Comercio, 49, teléfono 16, por ser uno de los regalos designados por la empresa.

La empresa telefónica se encarga de la instalación de timbres.

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL

COMPANÍA DE SEGUROS REUNIDOS



Domicilio social: Calle de Olózaga, núm. 1.
Paseo de Recoletos (Madrid)

GARANTIAS

CAPITAL SOCIAL EFECTIVO. PESETAS. 12.000.000
PRIMAS Y RESERVAS. 44.028.645

TOTAL. 56.028.645

¡Treinta y tres años de existencia!

SEGUROS CONTRA INCENDIOS.—Esta gran Compañía NACIONAL asegura contra los riesgos de incendios.—El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864 de su fundación, la suma 64.650.087 pesetas con 42 céntimos.

SEGUROS SOBRE LA VIDA.—En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de Educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas MÁS REDUCIDAS que cualquiera otra Compañía.

Representantes en esta provincia: Señora viuda de F. Amusco é hijo, plaza de San Justo, núm. 10. Agente D. Florencio Camuñas Leria, plaza de la Magdalena, núm. 12.

LA HIGIÉNICA

FÁBRICA DE BEBIDAS GASEOSAS Y AGUA DE SELTZ

A LA MAS ALTA PRESIÓN

DE LA

VIUDA DE BERMEJO

SILLERÍA, 19 Y 21.—TELÉFONO 93

TOLEDO

Depósito de las mejores marcas de cervezas.
Privilegio exclusivo del *Sifón Higiénico*.
Se sirve á domicilio.

Theobromina fosfatada Luque.

Alimento completo para niños, embarazadas, nodrizas y personas débiles ó enfermas.

Sustituye con grandes ventajas á las harinas lacteadas.

De venta en todas las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos de esta provincia.

Pedidos por mayor, al representante exclusivo de Toledo y Avila, D. Agustín de Soto y Avrial.

Dirección postal: Por Talavera de la Reina. Casavieja.

Telegramas: Soto. Talavera de la Reina.

SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades cosuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, raquitismo, escrofulismo, etc. Frasco, 2'50 pesetas. Depósitos: Farmacias del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; Toledo, Santos, Plata, 23; Consuegra, E. Jareño; Mora, M. Barbudo; Madrideros, A. Villarejos; Ocaña, Gómez García; Talavera de la Reina, J. Díaz y en Bilbao, Santander, Gijón y Vigo, la Sociedad Española de Droguerías en general.

Imprenta de la Viuda de Lara.—Postes, 9 y 12